



Editorial

Dr. Angel Emilio Deza Gavidia

El año 2020 fue en muchos sentidos un año atípico. En el primer trimestre del año fue declarada por la OMS la situación de pandemia por la COVID-19, enfermedad que dejó una estela de muerte para este año de más de un millón y medio de personas en todo el mundo y un contagio calculado en más de 75 millones de personas, sin que para el segundo semestre se vislumbrara la finalización de la crisis sanitaria mundial.

No obstante, otras situaciones críticas siguieron marcando el acontecer de vida de los habitantes del planeta. Entre tales circunstancias estuvo las guerras que no se detuvieron en países como Siria, Afganistán y Yemen, por solo mencionar tres relevantes ejemplos de la violencia guerrillera promovida por elites imperiales para apropiarse de recursos naturales de países no desarrollados. Junto con este tipo de crisis de violencia siguió destacándose la migración de países del sur hacia países desarrollados del norte, con hechos devastadores como los naufragios en el Mar Mediterráneo; pero también en el caso venezolano el regreso de muchas personas que habían migrado y que se toparon con la mencionada crisis que disparó el desempleo tanto en Latinoamérica como en los Estados Unidos.

La labor investigativa en el ámbito académico, en este contexto, sigue presentándonos sus productos aun en estos contextos socio históricos. Es así como en el presente número

se recogen reflexiones e investigaciones sobre temas de estudios del trabajo tales como las situaciones del mundo laboral en cuanto a las políticas laborales relativas a las convenciones colectivas de trabajo, pero también expresiones de problemáticas laborales de sectores vulnerables como los niños, niñas y adolescentes, los marginados, y las mujeres en contextos como el venezolano y el ecuatoriano; y los efectos de los cambios tecnológicos en el mundo del derecho laboral.

Se recogen al menos dos trabajos que tratan el tema disruptivo de las criptomonedas, por una parte, en su utilización para la legitimación de capitales y, por otra, en comparación con las divisas fiduciarias.

La pequeña y mediana empresa es uno de los temas de mayor preferencia en los actuales estudios académicos latinoamericanos, así como el propio mundo de la gerencia universitaria.